



ひらやま・ようすけ  
58年生まれ。神戸大  
博士（学術）。専門は  
住宅政策、都市計画。  
神戸大名誉教授

資本主義社会では経済上の不平等が生じる。だが不平等拡大の放置は人びとの信頼と連帯の関係を壊し、社会基盤をむしばむ。だから経済格差をどうやって減らすかは、挑戦すべき難問題となってきた。日本ではバブル崩壊以降、経済・社会の安定がぐらつき、不平等への関心が一層高まった。不平等をつくるのは収入と資産の不均等分布だ。世帯年収の分布を10分位階級別にみると、トップ1割グループの占有率は26・8%、下位5割グループの占有率は24・3%だ。世帯年収の分布を10分位階級別にみると、トップ1割グループの占有率は26・8%、下位5割グループの占有率は24・3%だ。

## これから都市住宅政策 ⑨

平山洋介 摂南大学特任教授

# 住宅の不平等是正を最優先

年収および資産の10分位階級別にみた年収と資産の不均等分布(2019年)

全世帯平均	下位5割グループ	中位4割グループ	上位1割グループ
年収	558.4万円	24.3%	48.9%
資産総額	2833.7	5.0	47.3
金融資産額	1211.7	8.9	50.5
住宅・土地資産額	1622.0	2.0	45.0

(注)年収のみ年収10分位階級別、それ以外の3項目については資産(総額)10分位階級別に占有率を示した。金融資産額は、預貯金、有価証券などの貯蓄額から住宅・土地関連以外の負債現在高を引いたもの。住宅・土地資産額は、住宅・土地評価額から住宅・土地のための負債現在高を引いたもの。(出所)総務省「2019年全国家計構造調査報告」を基に筆者作成

に対し、下位5割グループの保有は2%にすぎない。戦前の大都市は無産階級の空間を形成し、その住宅の大半は借家だった。戦後には持ち家が増え、住宅所有の大衆化は経済・社会史の分水嶺となつた。一方、持ち家の増大はそれを持つ・持たないグループに人びとを分割し、住宅を所有する世帯をその資産価値の高

低により序列化した。

佛経学者のトマ・ピケティ氏の不平等論の要点は、労働所得と資本所有の比較にある。同氏によると、住宅を含む資本の所有に関

する世帯の資産であるだけではなく、相続を通じて次世代に承継され家族の世襲資産になる。社会の上層には、複数世代にわたり住

宅・土地資産をさらに増や

有する世帯の資産であるだけではなく、相続を通じて次世代に承継され家族の世

宅・土地資産をさらに増や